

CIRCULAR
UNA-R-CIRC-028-2024
UNA-RA-CIRC-009-2024

Para: Comunidad Universitaria

De: Rectoría y Rectoría Adjunta

Asunto: **8 de marzo, Día Internacional de la Mujer**

Fecha: 5 de marzo de 2024

¡Por un presente con igualdad para todas!

Estimada comunidad UNA:

Lejos están aquellos tiempos donde unas pocas mujeres se atrevían a tomar las calles de algunas ciudades, con pancartas y consignas, donde se felicitaba a compañeras, familiares o amigas para quedar bien con ellas, solo por el hecho de ser mujeres. El Día Internacional de la Mujer hoy nos convoca a manifestaciones multitudinarias en las principales ciudades del mundo, donde se sostiene la lucha permanente y por demás pertinente, de abrir nuevos y mayores espacios a la mujer en todos los ámbitos, no solo por razones de género, sino por su capacidad demostrada en todos los campos del conocimiento y la sociedad.

¡Cuántos descubrimientos científicos hechos por mujeres, cuántos libros escritos, cuántas vidas fulminadas en campos de batalla, cuánto impacto económico y social bajo su liderazgo, y no lo sabíamos! Su invisibilización a lo largo de la historia es cada vez más evidente y vergonzosa. Un día como hoy nos recuerda que la igualdad de género no es un regalo, sino el resultado de la ardua labor de mujeres determinadas a desafiar las normas y a alzar sus voces por un mundo diferente.

Este 8 de marzo guardamos silencio ante el honorable recuerdo de las pioneras que lucharon por el derecho al voto, a la educación, al trabajo digno y a una vida libre de violencia. Mujeres como las sufragistas y abolicionistas Elizabeth Cady Stanton y Lucretia Mott, quienes en 1848 se sumaron a la convención contra la esclavitud, en Nueva York, para rebelarse frente a la sociedad que prohibía a las mujeres hablar en público. Mujeres como aquellas 120 asesinadas por policías en New York, masacradas por reclamar jornadas interminables, condiciones inhumanas y su derecho a un salario digno y equitativo, precisamente un 8 de marzo.

Este 8M también alzamos la voz por una igualdad real. No más idealizar días como este, cuando persiste discriminación en el ámbito laboral, violencia machista y falta de mayor representación femenina en los espacios de poder. En las recién pasadas elecciones municipales, el Tribunal Supremo de Elecciones dio una verdadera lección de igualdad, al exigir condiciones paritarias a todos los partidos políticos sin excepción. Nos unimos a la celebración del Instituto de Estudios de la Mujer de la Universidad Nacional, que destacó un importante avance de nuestro país hacia la paridad horizontal, pues en comparación con los comicios de 2020, donde solo ocho mujeres fueron elegidas alcaldesas, esta vez alcanzamos un notable incremento, con 22 alcaldesas electas, que representan un 26.19% de las 84 municipalidades.

Estos avances nos iluminan el camino, pero no son suficientes. Quedan muchas brechas por cerrar en los ámbitos educativo, laboral, familiar, uso y acceso a la tecnología y la no normalización del femicidio, uno de los flagelos más desafiantes que tiene la sociedad costarricense. Según el Observatorio de la Violencia del Ministerio de Justicia y Paz, durante el 2022 se contabilizaron 7,357 personas imputadas por infringir la Ley de penalización de violencia contra la mujer.

En la UNA, seguiremos impulsando iniciativas académicas lideradas por mujeres, contamos con redes de investigadoras quienes requieren mejores condiciones para crear propuestas, comunicar ciencia en todos los campos, escribir y documentar sus investigaciones e incidir activamente en la sociedad, desde las aulas, los laboratorios, los grupos focales, los salones comunales, los proyectos productivos y sociales, articulando

acciones para que las cosas salgan , para que Costa Rica avance y el planeta sea un mejor lugar.

¿Y nuestras estudiantes? Este 2024, 55,23% de las estudiantes de primer ingreso son mujeres!! Más que honrados con la elección de tantas jóvenes costarricenses, las nuevas generaciones de lideresas de este país, que encontraron en la UNA su casa de estudios, su segundo hogar por varios años. Un llamado a seguir con sus carreras, a aprovechar la invaluable oportunidad de vivir en un país que cree en la educación pública, y que es un derecho indistintamente del género. ¿Cuántas mujeres se hubieran quedado atrás de no ser por la Universidad Pública y la Universidad Nacional? Ese derecho se defiende al ejercerlo, ustedes ya iniciaron su camino para ser las depositarias de todas esas luchas en las que tantas mujeres empeñaron su vida.

¡Mujeres, contamos con todas ustedes, la igualdad es hoy!

Cordialmente,

Dra. Marianela Rojas Garbanzo
Rectora Adjunta

M.Ed. Francisco González Alvarado
Rector

Svr